

# ACTA XVIII

MUNICIPIO DE AIGUÁ

SESIÓN ORDINARIA

08/09/2021

Aiguá, 07 de setiembre de 2021

Convocatoria para la sesión del próximo miércoles, 08 de setiembre de 2021.

Señores Concejales del Municipio de Aiguá

Por intermedio de la presente se informa a Usted que la próxima sesión del Concejo se llevará a cabo, a partir de la hora 11:00, en la fecha indicada anteriormente.

Se tratará el siguiente ORDEN DEL DÍA:

- Aprobación del Acta anterior.
- Informe del Sr. Alcalde
- Trámites y Expedientes
- Asuntos varios.

Saludo cordial



Dr. Ernesto San Román  
Alcalde  
Municipio de Aiguá

**ACTA XVIII.** En la ciudad de Aiguá, a los ocho días del mes de setiembre de dos mil veintiuno, se reúnen en la Sala de Sesiones del Municipio de Aiguá, los integrantes del Concejo. Siendo la hora once, se encuentran presentes, el señor Alcalde Dr. Ernesto San Román, las Concejalas Prof. Liliana Bernardez, señora Jacqueline Calabuig, los Concejales señor Rubén Álvarez, el señor Wiston Guerra.

Dando cumplimiento al Orden del Día, se procede a la

#### **APROBACIÓN DEL ACTA ANTERIOR**

**Se aprueba el Acta XVII por unanimidad,** (5 votos afirmativos en 5)

Se procede por parte del señor Alcalde a brindar el **INFORME QUINCENAL** en este caso.

\* Con respecto a Espacios Verdes, entre el 17 y el 24 de agosto se cortó el pasto a lo largo de Avenida Artigas, en la Plaza, en el Hospital, 4 cuadras por calle Juan Luciano Rodríguez, en 18 de Julio 3 cuadras, en Margarita Muniz 6 cuadras, en General Rivera 2 cuadras, se hizo la poda de las palmeras- 25 de Agosto se hizo desde ANTEL hasta El Tanque Y a su vez se limpió todo el contorno de la Capilla y se hizo 25 de Agosto.

Del 26 al 31 de agosto se hizo MEVIR Juan Aparicio, 5 cuadras de 18 de Julio, Ema Núñez de Gutiérrez 4 cuadras. Del 1º al 7 de setiembre el Solar de Margarita Muniz, 4 cuadras de General de la Llana, 3 cuadras de Wilson Ferreira Aldunate, General Artigas desde Ema Núñez de Gutiérrez hasta la Ruta 39. La Rotonda de las 5 Esquinas, 18 de julio 4 cuadras, Juan José Muños completa, y 3 cuadras de Gral. Rivera

\* Con relación al tema, expresa que le llamaron de la Intendencia, los que auditán las Empresas de cortadores de pasto y le pidieron que informara a la Empresa que nuevamente ganó la Licitación, que además de la suya hubo 3 Empresas más que cumplían con los requisitos para desarrollar tareas en nuestra área, que es política de la Intendencia auditar el desempeño de las que resultaran mejor conceptuadas para el trabajo, como es el caso de ésa. Que estarán realizando visitas y con el Alcalde y el Capataz, controlarán el rendimiento y la calidad del servicio.

\* Se empezó a limpiar el Parque del Arroyo, R. D. Olivera, si bien, debido a las crecientes por las lluvias, fue postergado el trabajo para continuar más adelante.

\* Comenzaron a dictarse las clases por parte del Profesor de Teatro que envía el Ministerio de Educación y Cultura. Lo hace todos los viernes, y los alumnos son diez aproximadamente.

\* Se continua llevando todos los domingos el cuadro de fútbol "Aiguá City" a Maldonado.

\* Se sigue brindando apoyo al grupo Aiguá Solidario con verduras varias, la semana pasada se le entregaron canastas enviadas por el señor Plada y con la llegada de los autos antiguos también se reforzó el apoyo con alimentos recibidos en esa actividad. Esta semana se colaboró con la compra de carne.

\* Fueron incorporados mediante contratos por la Fundación a Ganar, dos músicos de la Banda que suplían en forma honoraria a dos que se retiraron.

\* Fueron retirados veinte viajes de camiones de residuos acumulados por un señor que sufre una patología que lo impulsa a acumular en forma constante. (Síndrome de Diógenes aporta la Prof. Bernardez).

Aún hay otro terreno para limpiar donde también ha acumulado residuos.

\* El 24 a la noche se realizaron controles por parte de los inspectores, pero fueron detenidos a la hora cero por no contar con el apoyo policial que corresponde en un operativo como éste.

\* Por el nuevo sistema que aplica el MIDES se llevó a una persona en situación de calle a Maldonado.

\* Mantuvo reunión con Directora de Escuela 42 y Comisión Fomento de la misma. Plantearon que asisten 117 niños y la Escuela fue creada para 75. Tienen problemas con baños que se

desbordan, y desean instalar juegos en un espacio que adecuado para ello. Piensa enviar a la solicitud al señor Intendente con relación a los juegos. Con respecto a reformas de baños y salones, les propuso traer los materiales que le pueda dar Primaria. Y se puede colaborar con personal para pequeñas reparaciones.

\* El 29 de agosto se realizó la Fiesta para niños que organizó Aiguá Solidario y Dejando Huellas. Colaboró con la Banda, baños químicos y Cuerpo Inspectivo.

\* Fueron entregados 50 focos nuevos. Entrega un plano donde se informa la instalación de los mismos. ~~de los dueños de Cumara~~.

\* Tuvo una reunión con los dueños de Cumara, que en lo sucesivo va a cambiar su nombre a Ámbar.

Están realizando ampliaciones y modificaciones muy interesantes. Plantearon el tema del color de las instalaciones y el señor Alcalde lo remitió a la Comisión de Fachadas.

\* Mantuvo también una reunión con las Emprendedoras de Mariscala que juntan botellas de plástico y con la prensa que poseen forman bloque para el reciclado. Están vinculadas a BERACA quienes acordaron juntar las botellas en Aiguá para entregárselas. Los integrantes de BERACA no van casa por casa, limitándose a recibirlas en la Sede si bien es una pequeña fuente de ingresos. Las señoras solicitaron el apoyo por parte del Municipio para ayudar a BERACA con la instalación de contenedores adecuados para la recolección. El señor Alcalde lo ve como una iniciativa muy importante por la problemática que significa desde el punto de vista ambiental el descontrol de residuos plásticos.

La Concejala Prof. Bernardez indica el monto que significa a la Intendencia Departamental la recolección de residuos de Aiguá y el manejo de los mismos en Maldonado. El Alcalde se refiere a la relación costo-beneficio y considera que el costo es adecuado al servicio que se presta.

Se intercambian opiniones.

El Concejal señor Guerra informa que esa tarea la comenzaron realizando Los Leones. Dejaban las botellas en la casa de un vecino y luego iniciado el proceso de aplastado, se los llevaban a BERACA

Hace falta una campaña para que los vecinos adopten el hábito de separar el plástico y darle el encauce debido al plástico.

El señor Alcalde subraya lo importante que es separar los plásticos del resto de residuos y darles el tratamiento adecuado.

El Concejal señor Álvarez indica que desde el Municipio se puede realizar una comunicación sobre lo que se está haciendo y por parte de quién a través de nuestros medios de Prensa, Cable, Semanario, Radio y recuerda que hace unos años Aiguá contaba con dos o tres recipientes para ese fin.

La Concejala Prof. Bernardez expresa que en su hogar se hace reciclaje de todo producto, limpiándolos a conciencia y que es necesario aprender a reciclar, que éste sería un muy buen primer paso, comenzar con el plástico.

Se intercambian opiniones sobre el lugar adecuado para instalar los contenedores, teniendo en cuenta la protección del casco urbano. Y que los contenedores se adapten únicamente al depósito de botellas.

Se estudian posibilidades...la Plaza... El Dorado... el ANCAP... y otras opciones.

La Concejala señora Calabuig propone que primero se realice una campaña de concientización. Considera muy importante que la población adquiera educación.

El señor Alcalde expresa que se debe hablar con BERACA para ajustar el sistema de recolección del plástico, ya que es un beneficio para ellos.

La Concejala Prof. Bernardez realiza una agenda de los pasos a seguir. Hablar con BERACA, en base a lo que se acuerde, lanzar la campaña de concientización, y en caso de no llegar a una solución por esa vía, hablar con las Escuelas, enseñar a los niños la forma de entregar las botellas y que cada día lleven a la Escuela las que se desechen en sus hogares, instalando en acuerdo con

las autoridades Escolares, contenedores para realizar la primera etapa del reciclado.

El señor Alcalde agrega que las señoritas emprendedoras de Mariscal se ofrecieron para dar charlas sobre este tema.

\* El sábado pasado se llevó a cabo la actividad de los automóviles, a raíz de la cual se recibieron alimentos no perecederos, cerca de diez kg por vehículo, ayudando con ellos a Herman Pérez, a Aiguá Solidario y se reforzaron algunas canastas de personas muy necesitadas.

Pidieron usar el espacio de La Fometno para reunirse.

Las Psicólogas de la Unidad de Género de la Intendencia siguen trabajando con la actividad de los niños de baby fútbol y realizaron una merienda para ellos,

\* Se desarrolló una reunión con la Dirección de Turismo, El 24 es el Día Mundial del Turismo y se vienen coordinando distintas actividades con todos los Municipios, en Aiguá está previsto con chicos de 5to y 6to escolar, realizar un concurso de fotografía de fachadas y con la Tercera Edad se estudia otra propuesta, aún sin afinar detalles.

\* Detalla lo indicado anteriormente sobre la colocación de focos en diferentes puntos necesarios de la ciudad.

\* En lo que respecta a Vialidad Rural, se encuentran trabajando en Los Talas y Paso Camacho.

Se cambiaron caños en Camino paralelo a Las Grutas y en Camino de la OSE en este caso con caños brindados por la I.D. de Lavalleja. Próximamente se recambiarán caños en Camino a Las Flores.

\* Habló con el Gerente de ANTEL de Maldonado para pedir las columnas en desuso que hay Los Talas y en La Coronilla, que pueden ser muy útiles, por ejemplo en la fiesta que se realiza en Los Talas.

El Gerente solicitó que se realizara la solicitud vía carta y se hizo así. Aún no ha recibido respuesta.

\* Un Agrimensor marcó la calle que sal al lado de La Virgen, terreno metidos en la calle y otras problemas que ahora son subsanados porque quedó bien delimitado el camino y los terrenos.

\* Se realizó el trámite, solicitando carteles para que los vehículos no pasen muy rápido por el camino de la Escuela 33 de Cerro Negro, a su solicitud. Hay más carteles pedidos además de “Despacio Escuela” como “Tránsito Pesado” y otros. Aún no ha habido respuesta.

## **Expedientes y Trámites**

**Resolución para transposición de Rubros.** (Expediente 2021-88-01-11115) Entrega informe de Sección Contaduría para conocimiento de los señores Concejales. Se hace necesario para cubrir gastos que se vierten en Fachadas, construcción de caños, productos de limpieza con motivo del control de la pandemia, y para viajes que como son fuera del Departamento como es el caso de los niños que van a Equinoterapia, a Minas en forma semanal, no pueden ir en el ómnibus del Municipio, el cual está autorizado para trasladarse únicamente dentro del Departamento.

Posteriormente serán devueltos los montos cuando se apruebe el Presupuesto.

El señor Alcalde agrega que puede hacer los trámites por reiteración de gastos pero le aconsejaron para que no sea observado por el Tribunal de Cuentas, que se haga el trámite por transposición de fondos, previa aprobación del Concejo.

**Se procede a votar. Por la afirmativa, cinco votos en cinco. Se aprueba por unanimidad.**

Expedientes. 2021-88-02-00626 – 2021-88-02-00637 - 2021-88-02-00651

Se toma conocimiento por parte de los señores Concejales.

**Nota de la Maestra de la Escuela 33 de Sauce de Aiguá** solicitando colaboración para pequeñas reparaciones en local escolar

**Escuela 42** solicita entrevista para plantear necesidades de la Escuela. Ya se hizo referencia en el Informe del señor Alcalde.

**Aiguá Solidario** solicita equipos de amplificación

**Nota con solicitud** para realizar jornada multicultural por la Fiesta de la Primavera, en calle 25 de Agosto entre Gral Artigas y Margarita Muniz. Los Concejales están de acuerdo y votan la autorización por unanimidad.

**Solicitud** para colocar un kiosco de ventas de golosinas, artículos escolares y otros en la vereda frente a su domicilio. Se acuerda que lo instalen en el predio de su domicilio. No en la vía pública.

**Solicitud de once artesanos** para instalar lugar fijo en Plaza Artigas con techo para puestos de la feria semanal de productos artesanales, gastronomía, cosmética natural y otros.

**Solicitud de Escuela Nº 28 de Valdivia** por cañada que al crecer el agua no da paso a los niños escolares en camino rural que conduce a la misma. **El señor Alcalde** manifiesta que está en tratativas de visitar el lugar y buscar la solución correspondiente.

**Estudio Mborai de Radio Enkantada** solicita autorización para realizar una actividad musical en Plaza Artigas, fechas tentativas 25 de setiembre o 2 de octubre de 14:00 a 22:00 horas y habilitación de energía eléctrica, cuidando los Protocolos respectivos por la situación sanitaria actual.

Se intercambian opiniones, estando los señores Concejales de acuerdo en que se trata de un evento sobre el cual existen antecedentes, y se ha desarrollado con total orden y respeto por los vecinos. Se aprueba, manejándose cuál sería la fecha más adecuada, para que no se superponga con otras actividades culturales proyectadas, entre ellas el Día del Patrimonio. **Se concuerda en que el 25 de setiembre sería el más adecuado** de acuerdo a la agenda cultural en plaza Artigas.

Se procede a tratar el tema planteado por los once artesanos.

**La Prof. Bernardez**, en virtud de lo previsto para volver la Plaza a su belleza de antaño con canteros de rosas y otras adecuaciones en el marco de la protección y realce del casco histórico, considera que no sería compatible con la instalación de puestos techados fijos en la misma.

Se continúa intercambiando ideas para facilitar el beneficio de los artesanos, sin que signifique un perjuicio para el entorno de la Plaza.

**El Concejal señor Álvarez**, se refiere a la instalación de "gazebos", con el fin de que tengan la protección correspondiente por las inclemencias del tiempo y a su vez que sean móviles.

**Las señoras Concejalas** entienden -de acuerdo a lo planteado y en algunos casos hablado personalmente-, que lo que plantean los señores artesanos sería un lugar fijo permanente en el tiempo.

**Se acuerda** que no se instalen puestos fijos en la Plaza y se investigará dónde se encuentran los tres o cuatro "gazebos" que debe tener en existencia el Municipio, como manifiesta el Concejal señor Álvarez. Buscando una solución al planteamiento -máxime teniendo en cuenta de que se trata como lo indica la Concejal señora Calabuig-, de un medio de vida.

## ASUNTOS VARIOS

**La Concejal señora Calabuig** manifiesta su preocupación por algunos puntos de la ciudad que no se encuentran debidamente iluminados, si bien, observa que se ha trabajado en ello como se indicó en el Informe del señor Alcalde, y plantea -a pedido del mismo-, algunos puntos en los cuales sería necesario brindar mejor iluminación. Entregará la lista de las direcciones a la brevedad.

**La Concejal Prof. Bernardez** expresa, en base al planteamiento sobre Medioambiente realizado por parte de la Edila Noelia, quien esudia este tema que implica educarnos si bien llevará un tiempo llegar al ideal que presenta, pero destaca lo importante que es trabajar en esa área en nuestra Ciudad.

Por otra parte destaca que el único lugar del país que creó el "Fondo corona virus" fue en

nuestro Departamento y costó 4 millones y medio de dólares que la Intendencia de Maldonado pagó y ya no hay más rubro para eso.

Respecto al apoyo para la vacunación que se hizo con locales, calefacción, limpieza, guardias, choferes, médicos, enfermeras, vehículos, estufas, garrafas, etc , todo ese apoyo de logística ha costado costó 3 millones 700 mil dólares.

En respuesta a esos dos Expedientes que nos mandaron, indica.

En otro orden se refiere al *crecimiento de palmeras en los canteros de las Avenidas, que tocan los cables, por lo cual solicita se inicie el trámite para la obra de enterrar cables por parte de UTE.*

*Es una obra onerosa, pero hay que hacerlo, expresa, se irá iniciando la gestión y previendo la inversión. Porque -sostiene- se justifica especialmente en las Avenidas esta obra.*

Por otra parte solicita información sobre las inspecciones que se estén realizando a Grutas de Salamanca. Manifiesta que ha oído algunas opiniones negativas, por lo cual quiere saber la información exacta.

**El señor Alcalde** plantea que sería bueno saber si se trata de una información actual, o si se refiere a incidentes que pasaron hace unos meses atrás.

Proximamente se retomarán las visitas, debido a que para hacer realmente un seguimiento es bueno que vaya el mismo Inspector. Y como en este caso se encontraba con Licencia, se esperó a su reintegro. Asisten funcionarios de Cuerpo Inspectivo y del Centro de Informes Turísticos en forma conjunta.

Se investigará por parte de la señora Concejala Prof. Bernardez si la información recibida es actual y se continuará con las inspecciones acodadas.

**El señor Ruben Alvarez** hace referencia a la Fiesta realizada por Aiguá Solidario, indica que fue un éxito, destaca la organización que poseen, la atención a los niños, y la concurrencia masiva. Y dejar constancia de que se solicitó el ómnibus para traer gente de Los Talas y lamentablemente no concurrieron niños desde ese Centro Poblado.

Los Talas y lamentablemente no concurrieron niños desde ese Centro Poblado.

**El señor Alcalde** aporta que al no haber un referente que realice las comunicaciones y organice el viaje en la localidad, no es fácil que las madres por su cuenta traigan a los niños.

**El señor Ruben Alvarez** manifiesta que se fue antes a invitar y lamentablemente no concurrieron, que no es necesario tener un referente para actividades como ésta para los niños. Resalta que no se trata de un reproche ni reclamo hacia la gente de Los Talas, es para que conste que fueron invitados.

**El señor Guerra** reitera la solicitud de la reparación del "camino de Ruben García" que todos los días la señora está llamando, y el camino que entra por el Fortín y pasa por lo de Orfilio Pereyra. La maquinaria estuvo hasta lo de Carbajal, pero no siguieron hacia adelante y quedó ese tramo sin reparar.

**El señor Alcalde** toma nota de todo lo solicitado y manifiesta que hay una cañada que cruza el camino mencionado en primer término, que para la reparación lleva doble fila de caños, ya se ha pedido varias veces y aún no se ha hecho, pero lo reiterará.

Siendo la hora doce y cuarenta y tres minutos se da por finalizada la sesión, firmándose el presente Acta en el lugar y fecha indicados al inicio.

Dr. Ernesto San Román  
ALCALDE  
Municipio de Aigua